
 ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 

DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 

2023.  3 

Ao primeiro dia do mês de dezembro de 2023, realizou-se de forma remota, na Plataforma 4 

Google Meets, sala: meet.google.com/reo-nrmf-hjr, a 3ª Reunião Ordinária do Comitê da 5 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna de 2023. Estiveram 6 

presentes os seguintes conselheiros, titulares e suplentes: Eduardo de Araújo Rodrigues – 7 

IGAM; Antônio Domingues de Souza – EMATER; Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader 8 

Augusto de Oliveira Silva – PMMG; Osmane Moreira Coelho – SEAPA; Marina de Jesus 9 

Afonso – PM DE BICAS; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; 10 

Wederson Geovane de Paula – PM BOM JARDIM DE MINAS; Edcléia Campos Ferreira – 11 

PM DE SANTOS DUMONT; Amanda Henrique Costa – PM DE SANTOS DUMONT; 12 

Cássio Paço Cunha – PM DE RIO PRETO; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR DE 13 

ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; 14 

Emerson Leonardo Simão – FAEMG; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; Mylena 15 

Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Gabriela de Castro Tironi – SINGTD; Rodolfo 16 

Andrade França – ESSENCIS; Wilson Guilherme Acácio – INSTITUTO ENSINAR 17 

BRASIL; Rodrigo Borges de Barros – OAB MG; Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF; Pedro 18 

José de Oliveira Machado – UFJF; Matheus Machado Cremonese – PREA. ASSUNTOS EM 19 

PAUTA: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO CBH PRETO E PARAIBUNA – 20 

ARTHUR VALENTE. O presidente do comitê abriu a reunião cumprimentando e 21 

agradecendo a presença de todos. Imediatamente após a abertura, Alexandre Cid da AGEVAP 22 

informou ao presidente que naquele momento já havia sido atingido o quórum qualificado, 23 

onde dezessete instituições haviam registrado presença. 2. APRESENTAÇÃO E 24 

APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). Devido 25 

à ausência da secretária Geane, o Presidente Arthur Valente assumiu este item de pauta. Ele 26 

pediu que se manifestassem os conselheiros que quisessem sugerir inversões de pauta. Não 27 

havendo manifestações e colocada em votação, a pauta foi aprovada por unanimidade. 3. 28 

LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA – GEANE FAYER (SECRETÁRIA). 29 

Abrindo este item de pauta, Alexandre realizou a leitura dos informes. Ele informou que no 30 

dia 27 de novembro houve um repasse realizado pelo IGAM no valor de R$ 82.064,23. 31 

Também informou a contratação de uma estagiária da Engenharia Ambiental da UFJF, pela 32 

Escola de Projetos do CEIVAP com o objetivo de auxiliar no acompanhamento dos PDRH’s 33 

do PS1 e do PS2. Luana Scheffer, que estava presente na reunião, apresentou-se e agradeceu 34 

a oportunidade. -INFORMES SOBRE O PLANO DIRETOR DE RECURSOS 35 

HÍDRICOS. Alexandre, após reforçar a importância da contratação da estagiária Luana, que 36 

se dedicará integralmente às atividades de apoio à implementação dos planos, informou que 37 

infelizmente o PDRH não tem sido executado a contento. Destacou principalmente a baixa 38 

arrecadação da CRH, o que prejudica sobremaneira a estruturação da entidade equiparada no 39 

apoio ao comitê. Mas se disse otimista com a futura aplicação da revisão da cobrança prevista 40 

para o ano seguinte. -INFORMES SOBRE A REVISÃO DE COBRANÇA: Alexandre 41 

informou que de acordo com o novo normativo que trata da matéria, os CBH’s que já possuem 42 

a CRH implantada, deverão adequar suas metodologias e preços mínimos às diretrizes trazidas 43 



pela DN CERH 68/2021. Disse que o prazo que os CBH’s têm para deliberar sobre o tema é 44 

24 de março de 2024, e que este assunto já estava sendo tratado no âmbito da CTGRH e que 45 

após sua recomposição, serão retomadas as discussões. -INFORME GT VAZÕES: O Vice-46 

Presidente Wilson Acácio fez uso da palavra informando que na última reunião do GT 47 

Vazões/CEIVAP foi aprovado o Termo de Referência para a contratação de empresa para 48 

elaboração do Plano de Uso e Ocupação da Bacia de Contribuição da Represa de Chapéu 49 

D’Uvas. Wilson fez questão de destacar que a elaboração deste TDR se deu de forma muito 50 

participativa e que várias instituições públicas e privadas que atuam na região foram 51 

convidadas a participar das discussões e também enviar contribuições com vistas ao 52 

aprimoramento do documento. De acordo com o TDR o valor previsto para a contratação será 53 

de aproximadamente R$ 2,7 milhões.  Disse também que está tentando um recurso financeiro 54 

junto ao Ministério de Desenvolvimento Regional para a regularização do licenciamento 55 

ambiental da represa. Wilson agradeceu ao presidente, desejando-lhe sucesso em seu mandato 56 

que se inicia, e também se dispôs para eventuais dúvidas sobre a questão da represa. 4. 57 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DAS ATAS DA 1ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO 58 

CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2023, REALIZADA EM 22/06/2023, DA 2ª 59 

REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH PRETO E PARAIBUNA DE 2023 60 

REALIZADA EM 11/08/2023 E DA 3ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO CBH 61 

PRETO E PARAIBUNA DE 2023 REALIZADA EM 31/10/2023 – GEANE FAYER 62 

(SECRETÁRIA). A pedido do Conselheiro Osmane Coelho da SEAPA, Alexandre fez um 63 

breve resumo das reuniões cujas atas estão sendo apreciadas pelos novos conselheiros do 64 

comitê que não estavam na gestão anterior. Colocadas em votação, as atas foram aprovadas 65 

por unanimidade. 5. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 66 

INSTITUI O NOVO REGIMENTO INTERNO DO CBH PRETO E PARAIBUNA, EM 67 

CONFORMIDADE COM DN 78/2023 DO CERH/MG – ARTHUR VALENTE 68 

(PRESIDENTE). Arthur abriu este item de pauta passando a palavra para Alexandre prestar 69 

alguns esclarecimentos. Por sua vez, Alexandre projetou o texto da minuta do novo regimento 70 

e mostrou aos membros do comitê especificamente os artigos que deverão ser alterados para 71 

atendimento às diretrizes da DN 78/2023. Na sequência fizeram uso da palavra o Conselheiro 72 

Dênio Procópio da CEMIG GERAÇÃO SUL, que prestou esclarecimentos sobre a alteração 73 

de que trata a separação do setor de energia hidrelétrica e outras formas de geração de energia. 74 

O conselheiro Wilson Acácio também fez uso da palavra e manifestou sua contrariedade no 75 

que se refere à falta de diálogo do CERH sobre esta matéria nos âmbitos dos CBH’s. Disse 76 

inclusive que este assunto está pautado para a próxima reunião do FMCBH. O Conselheiro 77 

Eduardo Araújo do IGAM também fez uso da palavra, e além de esclarecer um 78 

questionamento levantado pelo Conselheiro Pedro Machado sobre o impacto desta DN sobre 79 

os pequenos geradores de energia, disse que apesar de não ter acompanhado de perto esta 80 

discussão no âmbito do CERH, entende que o próprio rito de tramitação destas matérias no 81 

Conselho já contempla discussões no âmbito das  Câmaras Técnicas do CERH, e reforçou que 82 

tal alteração diz respeito apenas ao processo eleitoral, e que não há nenhum impacto na atual 83 

composição do comitê. Colocada em votação a deliberação que aprova o novo Regimento 84 

Interno foi aprovada por 16 votos favoráveis, e 2 votos contrários. O Conselheiro Wilson 85 

Acácio (Instituto Ensinar Brasil) declarou seu voto contrário alegando que o processo não foi 86 

conduzido de forma democrática pelo CERH/MG, sem conversar com a base, que são os 87 



comitês. Já o Conselheiro Antônio Domingues votou contra em função de não estarem 88 

detalhadas nominalmente as outras formas de geração de energia, que podem levar a um 89 

processo de judicialização do caso. Se abstiveram de votar os Conselheiros João Marcos 90 

Almeida (PM Bom Jardim de Minas) discordando da organização textual, Cézar Barra (UFJF) 91 

por conta da forma como chegou ao comitê e falta de clareza na redação e Luís Fernando Cuco 92 

(CESAMA) também por conta de falta de clareza na redação. 6. APRECIAÇÃO E 93 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA A RECOMPOSIÇÃO DA CÂMARA 94 

TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH, TENDO EM VISTA 95 

O INÍCIO DO MANDATO 2023/2027 – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). O 96 

presidente abriu este item de pauta lembrando a necessidade de recompor a Câmara Técnica 97 

tendo em vista o início do mandato 2023/2027 e solicitando que os conselheiros interessados 98 

em participar se manifestassem. Após as manifestações o grupo ficou com a seguinte 99 

composição: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM e Antônio Domingues de Souza – 100 

EMATER representando o Poder Público Estadual, Lourenço Brazil de Jesus – PM Mar de 101 

Espanha e João Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas representando o Poder 102 

Público Municipal, Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA e Mylena Nascimento 103 

Rodrigues de Oliveira – FIEMG representando os Usuários, Pedro José de Oliveira Machado 104 

– UFJF e Cézar Henrique Barra Rocha – UFJF representando a Sociedade Civil. Colocada em 105 

votação, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 7. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA 106 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA A RECOMPOSIÇÃO DO CONCHA II, TENDO EM 107 

VISTA O INÍCIO DO MANDATO 2023/2027 – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). 108 

Arthur abriu este item de pauta solicitando que os conselheiros interessados em compor o 109 

grupo CONCHA II se manifestassem. Wilson Acácio, como titular anterior, permanece na 110 

cadeira e Lourenço Brazil manifestou interesse, formando assim a representação do comitê 111 

dentro do grupo. Colocada em votação, a deliberação da recomposição foi aprovada por 112 

unanimidade. 8. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE NOMEIA E 113 

EMPOSSA OS MEMBROS DO GRUPO DE TRABALHO PARA 114 

ACOMPANHAMENTO DA IMPLEMENTAÇÃO DO PLANO DIRETOR DE 115 

RECURSOS HÍDRICOS – PDRH DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 116 

MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA – ARTHUR VALENTE 117 

(PRESIDENTE). O presidente abriu este item de pauta comentando sobre a importância 118 

desse Grupo de Trabalho, cujo objetivo é o acompanhamento da implementação das ações 119 

previstas no PDRH. Alexandre fez uma breve explanação sobre os critérios de preenchimento 120 

das cadeiras e na sequência o Presidente Arthur pediu para que os conselheiros e conselheiras 121 

interessados em participar que se manifestassem. Os conselheiros interessados se 122 

manifestaram e o grupo ficou com a seguinte composição: Arthur Sérgio Mouço Valente - 123 

IEF (titular) e Edcléia Campos Ferreira - PM Santos Dumont (substituta); Beatriz Minelli 124 

Martins - Companhia Brasileira de Alumínio - CBA (titular) e Dênio Drummond Procópio - 125 

CEMIG Geração e Transmissão S.A (substituto); Cézar Henrique Barra Rocha - UFJF (titular) 126 

e Luiz Evaristo Dias de Paiva - UFJF (substituto); Lourenço Brazil de Jesus - PM Mar de 127 

Espanha (titular) e Amanda Henrique Costa - PM Santos Dumont (substituta); João Marcos 128 

Almeida da Silva - PM Bom Jardim de Minas (titular) e Eduardo de Araújo Rodrigues - IGAM 129 

(substituto); Emerson Leonardo Simão - FAEMG (titular) e Tamiris Aparecida de Almeida - 130 

CREA/MG (substituta). Colocada em votação, a deliberação da nomeação e posse do GTI 131 



PDRH foi aprovada por unanimidade. 9. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 132 

DELIBERAÇÃO QUE ESTABELECE O CALENDÁRIO DE REUNIÕES 133 

ORDINÁRIAS DO CBH PRETO E PARAIBUNA PARA O ANO DE 2024 – ARTHUR 134 

VALENTE (PRESIDENTE). O presidente abriu este item de pauta pedindo para que 135 

Alexandre exibisse a minuta do calendário, ao tempo em que solicitou que os conselheiros 136 

opinassem. Após algumas manifestações, a plenária decidiu-se por suprimir o Art. 2º que 137 

definia os horários previstos para as plenárias remotas e presenciais. Colocada em votação, a 138 

deliberação foi aprovada por unanimidade. 10. APRECIAÇÃO E APROVAÇÃO DA 139 

DELIBERAÇÃO QUE APROVA OS CRITÉRIOS PARA APORTE DE RECURSOS 140 

DO CBH PRETO E PARAIBUNA COMO APOIO À CONTRAPARTIDA DOS 141 

MUNICÍPIOS INSCRITOS E SELECIONADOS NO PROGRAMA PROTRATAR VI 142 

DO CEIVAP – ARTHUR VALENTE (PRESIDENTE). Dando sequência à reunião, o 143 

presidente iniciou este ponto de pauta ressaltando a importância do programa para a melhoria 144 

da qualidade das águas na bacia do Paraíba do Sul, além de ser a principal forma de 145 

desembolso financeiro do comitê. Em seguida ele passou a palavra para Alexandre, para que 146 

falasse um pouco sobre o programa para os novos integrantes do comitê. Alexandre fez uma 147 

breve explicação do programa e enfatizou a fala de Arthur sobre a questão do desembolso. Ele 148 

explicou que vários municípios de Minas Gerais já foram contemplados com recursos do 149 

programa, municípios estes que muitas vezes não dispõem de recursos para efetuar a 150 

contrapartida, e que recorrem aos comitês afluentes para obtenção deste recurso financeiro. 151 

Alexandre também apresentou os relatórios de investimento dos programas em suas versões 152 

anteriores e também prestou esclarecimentos pontuais sobre os critérios objeto deste ponto de 153 

pauta. Finalizando, Alexandre retornou a palavra para o presidente, o qual perguntou se havia 154 

dúvidas e, não havendo, a deliberação foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. 155 

11. PRESTAÇÃO DE CONTAS MANDATO 2018-2023 – WILSON ACÁCIO (VICE-156 

PRESIDENTE). Wilson abriu este item de pauta pedindo que Alexandre apresentasse o 157 

relatório financeiro mais recente aos novos conselheiros. Ato contínuo ele apresentou os 158 

valores repassados, os recursos obtidos com aplicação financeira e desembolsos. Na sequência 159 

apresentou o saldo em caixa e devolveu a palavra ao vice-presidente, que por sua vez 160 

agradeceu as informações e passou ao próximo ponto de pauta. 12. APRESENTAÇÃO DO 161 

PLANEJAMENTO DE AÇÕES PARA 2024 (DIRETORIA). O presidente abriu este item 162 

de pauta dizendo que por conta da ausência da Secretária Geane, decidira adiar esta 163 

apresentação para a próxima plenária, justamente pelo fato de que a diretoria nesta reunião 164 

não estava completa. 13. ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS – GEANE FAYER 165 

(SECRETÁRIA). Não havendo mais assuntos ou comunicados a tratar, o presidente passou 166 

para o encerramento da reunião. 14. ENCERRAMENTO – ARTHUR VALENTE 167 

(PRESIDENTE). Arthur encerra a reunião agradecendo a presença de todos e dizendo o quão 168 

importante foi ter os conselheiros presentes nessa plenária, que foi a primeira na gestão de seu 169 

mandato, tratando de assuntos de suma importância. 170 

 171 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Ordinária de 2023 – Mandato 2023/2027: 1- Poder 172 

Público Estadual: Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Antônio Domingues de Souza – 173 

EMATER; Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Jader Augusto de Oliveira Silva – PMMG; 174 

Osmane Moreira Coelho – SEAPA. 2 - Poder Público Municipal: Marina de Jesus Afonso 175 



– PM DE BICAS; João Marcos Almeida da Silva – PM BOM JARDIM DE MINAS; 176 

Wederson Geovane de Paula – PM BOM JARDIM DE MINAS; Edcléia Campos Ferreira – 177 

PM DE SANTOS DUMONT; Amanda Henrique Costa – PM DE SANTOS DUMONT; 178 

Cássio Paço Cunha – PM DE RIO PRETO; Lourenço Brazil de Jesus – PM DE MAR DE 179 

ESPANHA; Igor Luna – PM DE JUIZ DE FORA. 3 - Usuários: Dênio Drummond Procópio 180 

– CEMIG; Emerson Leonardo Simão – FAEMG; Luís Fernando Oliveira Cuco – CESAMA; 181 

Mylena Nascimento Rodrigues de Oliveira – FIEMG; Gabriela de Castro Tironi – SINGTD; 182 

Rodolfo Andrade França – ESSENCIS.  4 - Sociedade Civil: Wilson Guilherme Acácio – 183 

INSTITUTO ENSINAR BRASIL; Rodrigo Borges de Barros – OAB MG; Cézar Henrique 184 

Barra Rocha – UFJF; Pedro José de Oliveira Machado – UFJF; Matheus Machado Cremonese 185 

– PREA. 186 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 187 

Juiz de Fora/MG, 01 de dezembro de 2023. 188 

 189 

 190 

 191 

Arthur Sérgio Mouço Valente 192 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 193 

Paraibuna 194 

 195 

 196 

 197 

Edcléia Campos Ferreira  198 

Secretária Adjunta do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 199 

Paraibuna. 200 

 201 


